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КАК ПРИМЕР ДИВЕРСИФИКАЦИИ ПРОИЗВОДСТВ  
ПРЕДПРИЯТИЙ ОПК В ЦЕЛЯХ ИНТЕНСИФИКАЦИИ  

МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА 
Данилова Е.А. 

Национальный исследовательский Томский государственный университет, г. Томск 
E-mail: elena.a.danilova@yandex.ru 

Диверсификация ОПК заявлена как приоритетное направление российской промыш-
ленной политики в развитии национальной экономики на перспективу 10–15 лет в вопросах 
научно-технического развития, стимулирования выпуска высокотехнологичной продукции 
гражданского и двойного назначения организациями ОПК и реализации наукоемких инве-
стиционных проектов в гражданской промышленности, обеспечения двустороннего транс-
фера технологий между ОПК и гражданским сектором, воспитания квалифицированных кад-
ров и поддержания их компетенций в гражданском секторе. Планируется наращивание доли 
продукции гражданского и двойного назначения в российском ОПК с 16,8 до 17% к  
2020 году, до 30% к 2025 году и до 50% к 2030 году. 

Развитие и применение в гражданском секторе технологий двойного назначения, гене-
рируемых ОПК, способствует развитию национальной экономики и расширяет спектр вос-
приятия оборонной отрасли в составе национального бренда, способствуя его смягчению, в 
том числе в международном ракурсе. Важно, что предприятия ОПК с накопленным ими 
научно-исследовательским потенциалом выступают локомотивом не только для решения 
непосредственной и основной задачи – развития и укрепления оборонной отрасли, но и ста-
новления российской инновационной экономики в целом за счет развития технологий двой-
ного назначения и диффузии инноваций из ОПК в различные отрасли экономики и промыш-
ленности (рис. 1). Одновременно совместные проекты в секторе двойных технологий для 
гражданского сектора способствуют развитию международного сотрудничества. 

 

 

Рис. 1. Перспективы использования технологий двойного назначения в целях усиления национальной  
инновационной системы экономики 
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Модель позиционирования инновационных акторов ОПК РФ в национальной иннова-
ционной системе представлена на рис. 2.  

 
Рис. 2. Позиционирование инновационных акторов ОПК РФ в национальной инновационной системе 

Проблематика отраслевого брендинга инноваций, в том числе в области гражданского 
применения, и его методологического включения в стратегию национального брендинга Рос-
сии является актуальным и перспективным направлением исследования. При этом научного 
осмысления и выработки соответствующих рекомендаций требует проблема сохранения ба-
ланса в части предотвращения глобальных конфликтов и развития политического, экономи-
ческого, научного и социально-культурного сотрудничества в многополярном мире. Участие 
России в мировом антитеррористическом и научно-образовательном сотрудничестве по ли-
нии ОПК, международных проектах в области разработки и применения технологий двойно-
го назначения и, в целом, в формировании системы глобальной безопасности в мире может 
служить точкой роста в диалоге с международными партнерами и наращиванию позитивных 
характеристик в составе национального бренда России.  

Работа выполнена при финансовой поддержке Минобрнауки РФ в рамках государ-
ственного задания № 11.10533.2018/11.12. 
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CIVIL USE OF HIGH-ENERGY MATERIALS  
AS AN EXAMPLE OF DIVERSIFICATION OF DEFENSE INDUSTRY 

 ENTERPRISES’ PRODUCTIONS FOR AN INTENSIFICATION  
OF THE INTERNATIONAL COOPERATION 

Danilova E.A. 
National Research Tomsk State University, Tomsk 

E-mail: elena.a.danilova@yandex.ru 

Diversification of defense industry is declared as the priority direction of the Russian industri-
al policy in development of national economy on prospect of 10–15 years in questions of scientific 
and technical development, stimulation of release of hi-tech production of civil and dual purpose by 
the defense industry organizations and implementation of the knowledge-intensive investment pro-
jects in the civil industry, providing a bilateral transfer of technologies between defense industry 
and the civil sector, education of qualified personnel and maintenance of their competences of the 
civil sector. Building of a share of production of civil and dual purpose in the Russian defense in-
dustry from 16.8% to 17% by 2020, up to 30% by 2025 and up to 50% by 2030 is planned. 

Development and application in the civil sector of the dual-use technologies generated by de-
fense industry contributes to the development of national economy and expands a range of percep-
tion of defensive branch as a part of a national brand, promoting its mitigation, including in the in-
ternational foreshortening. It is important that defense industry enterprises perform with the re-
search potential which is saved up by them as the locomotive not only for the solution of the direct 
and main objective – development and strengthening of defensive branch, but also formation of the 
Russian innovative economy in general due to development of dual-use technologies and diffusion 
of innovations from defense industry in various branches of economy and the industries (Figure 1). 
At the same time joint projects in the sector of double technologies for the civil sector contribute to 
the development of the international cooperation. 

 

Fig. 1. The prospects of use of dual-use technologies for strengthening of national  
innovative system of economy 
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The model of positioning of innovative actors of defense industry in Russian national innova-
tive system is presented in the figure 2.  

 
Fig. 2. Positioning of innovative actors of defense industry in Russian national innovative system 

The perspective of branch branding of innovations, including in the field of civil application, 
and its methodological inclusion in the strategy of national branding of Russia is the relevant and 
perspective direction of a research. At the same time scientific judgment and development of the 
corresponding recommendations is demanded by a problem of maintaining balance of parts of pre-
vention of the global conflicts and development of political, economic, scientific and welfare coop-
eration in the multipolar world. Participation of Russia in world anti-terrorist and scientific and ed-
ucational cooperation on the defense industry line, the international projects in the field of devel-
opment and application of dual-use technologies and, in general, in formation of system of global 
safety in the world can serve as growth point in dialogue with the international partners and to 
building of positive characteristics as a part of a national brand of Russia.  

This work was carried out with financial support from the Ministry of Education and Science 
of the Russian Federation (State assignment No. 11.10533.2018/11.12). 

 




